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В
крестном ходе приняли 
участие сотни верующих: 
священнослужители ор-
ских храмов, насельницы 

Иверского женского монастыря, 
певчие церковных хоров, казаки, 
представители движения «Русская 
община» и прихожане храмов Ор-
ской епархии. Возглавил шествие 
Преосвященнейший Ириней, епи-
скоп Орский и Гайский.

Крестоходцы начали свой путь 
от кафедрального собора св. ве-
ликомученика и Победоносца 
Георгия, где перед началом ше-
ствия священнослужители Орской 
епархии пропели молебен перед 
чтимой Табынской иконой. Затем 
участники шествия двинулись по 
центральным улицам города в сто-
рону храма святого великомучени-
ка и целителя Пантелеимона.

Во время шествия священно-
служители вместе с прихожанами 
храмов непрестанно пели молитвы 
Пресвятой Богородице и Иисусу 
Христу. «Богородица Табынская, 
Ты – всего мира надежда и уте-
шение…» – эти слова из акафиста 
отражают тот факт, что Пресвятая 
Богородица через свою икону уже 

более четырех веков помогает при-
бегающим к Ней за помощью.

По всему пути следования к 
крестному ходу присоединялись 
горожане, среди которых было не-
мало родителей с детьми в коля-
сках и пожилых людей.

По прибытии на территорию 
Пантелеимоновского храма Пре-
освященный Ириней вознес мо-
литву Божией Матери перед Её 
Табынским образом, затем было 
возглашено многолетие Святей-
шему Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу, молящимся, 
архиерею, духовенству, богохра-

5 июля, в 9-ю пятницу по Пасхе, день почи-
тания иконы Божией Матери «Табынская», 
в Орске прошел общегородской крестный 
ход с чтимым образом. Это шествие стало 
для Орской епархии одним из централь-
ных событий года.

- слово о вере
во Христе

Ксения ХОХЛОВА
Фото автора
и Сергея Квицинского

нимой стране нашей Рос-
сийской, властям, воин-
ству и народу её.

После епископ Ириней 
обратился к присутству-
ющим с проповедью, в 
которой поздравил всех с 
праздником, поблагодарил 
за совместную молитву и 
участие в крестном ходе. 
Также со словом обрати-
лись благочинные Орского 
и Адамовского округов протоиереи 
о. Александр Куцов и о. Вячеслав 
Кочкин, которые пожелали верую-
щим, чтобы Матерь Божия их обе-

регала на всех путях и давала силы 
для добрых начинаний.

По традиции участники шествия 
прошли под иконой, испрашивая 

заступления Царицы Небесной.
Массовые шествия с Табынской 

иконой Богородицы прошли во 
всех церковных округах епархии.

Небывалое число горожан собрала
Пресвятая Богородица
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Правящий архиерей вручил награды
Епископ Орский и Гайский Ириней вручил награды священнослужителям и мирянам.

Иеромонах Павел (Чуешков), настоятель хра-
ма Казанской иконы Пресвятой Богородицы пос. 
Новоорска, награжден Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси Кириллом медалью орде-
на святого благоверного князя Димитрия Донского 
во внимание к мужественному несению пастырско-
го служения в военных условиях.

Протоиерей Александр Куцов, благочинный 
Орского округа, настоятель кафедрального собо-
ра св. Георгия Победоносца и Преображенского 
храма г. Орска, и протоиерей Вячеслав Кочкин, 
благочинный Адамовского округа, настоятель хра-
мов Свято-Пантелеимоновского г. Орска и Покров-
ского храма п. Адамовки, награждены епископом 
Орским и Гайским Иринеем Благодарственными 
письмами за деятельное участие в сборе и раз-
даче гуманитарной помощи жителям восточного 
Оренбуржья, пострадавшим от весеннего паводка.

Церковной медалью «Табынской» иконы Бо-
жией Матери III степени за понесенные труды и 
помощь храму во имя свв. первоверховных апосто-

КАЗАНЬ. 20-21 июля, в празд-
ник явления иконы Пресвятой 
Богородицы во граде Казани, 
епископ Орский и Гайский Ириней 
принял участие в богослужебных 
торжествах по случаю 445-летия 
явления Казанской иконы.

Праздничные богослужения 
в столице Республики Татарстан 
возглавили Патриарший экзарх 
всея Беларуси митрополит Мин-
ский и Заславский Вениамин, 
представитель Патриарха Анти-
охийского и всего Востока при Па-
триархе Московском и всея Руси 
митрополит Филиппопольский Ни-
фон и митрополит Казанский и Та-
тарстанский Кирилл. Сослужил им 
многочисленный собор архиереев 
и священников. 

Утром в Благовещенском со-

боре Казанского кремля перед 
чтимым списком Казанской иконы 
Божией Матери, переданным в Ка-
зань из Ватикана в 2005 году, было 
совершено молебное пение. Затем 
начался крестный ход со святы-
ней от Благовещенского собора к 
месту обретения чудотворного об-
раза – в Казанский кафедральный 
собор Казанского Богородицкого 
мужского монастыря. По прибытии 

СВЯТО-ТРОИЦКАЯ СЕРГИЕВА ЛАВРА. Правящий архиерей 
Орской епархии совершил поездку в Сергиев Посад.

Тысячи людей из разных стран участвовали в шествии

В Орской епархии отметили Всероссийский 
День семьи, любви и верности.

На территории Свято-Георгиевского кафе-
дрального собора г. Орска прошёл праздничный 
концерт, посвящённый Дню семьи, любви и вер-
ности. Перед началом концерта присутствующие 
приложились к храмовой иконе святых Петра и 
Февронии, которая стала украшением импрови-
зированной сцены. По доброй традиции с привет-
ственным словом к гостям и участникам концерта 
обратился епископ Орский и Гайский Ириней, по-
здравив присутствующих с праздником и пожелав 
каждому крепкой и счастливой семьи. Мероприя-
тие продолжили артисты, исполняя музыкальные 
и поэтические номера о семье, любви и Родине. 
Праздник получился добрым и светлым.

В храме Благовещения Пресвятой Богородицы 
г. Новотроицка состоялось ставшее уже традицион-
ным чествование семей прихода. Настоятель храма 
священник Андрей Пелипенко поздравил семейные 
пары Шмелевых и Удъяровых, поблагодарил их за 

пример любви и преданности друг другу, который 
они являют своей жизнью для окружающих, и пре-
поднёс им памятные подарки и букеты цветов.

Руководитель епархиального отдела по церков-
ной благотворительности и соц. служению прото-
иерей Вячеслав Кочкин провёл для подростков из 
реабилитационного центра «Росток» беседу о важ-
ности сохранения семейных ценностей.

Главные торжества состоялись 18 июля в день празднования 
обретения честных мощей преподобного Сергия, игумена Радо-
нежского. Епископ Орский и Гайский Ириней сослужил Святей-
шему Патриарху Московскому и всея Руси Кириллу на молебне 
Игумену земли Русской. Праздничное богослужение прошло на 
Соборной площади Свято-Троицкой Сергиевой лавры. С помо-
ста на Соборной площади Предстоятель Русской Православной 
Церкви обратился к пастве с Первосвятительским словом.

За Божественной литургией в этот праздничный день епи-
скоп Орский и Гайский Ириней сослужил митрополиту Томско-
му и Асиновскому Ростиславу в храме прп. Иоанна Лествичника 
Московской духовной академии. За богослужением молились 
многочисленные паломники. А накануне вечером в том же хра-
ме Преосвященный Ириней совершил малую вечерню с чтением 
акафиста преподобному Сергию и всенощное бдение.

16,17 и 19 июля епископ Орский и Гайский Ириней возглавил 
несколько богослужений в Свято-Троицкой Сергиевой лавре: Бо-
жественную литургию в скиту во имя прп. Сергия Радонежского, 
всенощное бдение в Успенском соборе, Литургию в Троицком со-
боре. Также сослужил архиепископу Горноалтайскому и Чемаль-
скому Каллистрату за Божественной литургией и всенощным 
бдением в Троицком соборе.

Во время поездки Преосвященнейший Ириней совершил па-
нихиду на месте крушения авиалайнера, выполнявшего плано-
вый рейс по маршруту «Москва – Орск» (11 февраля 2018 года).

Преосвященнейший Ириней –
в Московской епархии

участников крестного хода нача-
лось служение Божественной ли-
тургии в Казанском соборе.

В этот день для прихожан и 
паломников были организованы 
культурно-просветительские про-
граммы, благотворительные ме-
роприятия, праздничная трапеза, 
а вечером на Кремлевской на-
бережной Казани – праздничный 
концерт.

Епископ Орский и Гайский Ири-
ней в составе делегации из Орен-
бургской митрополии совершил 
паломническую поездку по свя-
тым местам Казанской епархии, 
посетив Благовещенский храм 
Казанского Кремля, Раифский Бо-
городицкий мужской монастырь, 
остров-град Свияжск, Иоанно-
Предтеченский женский мона-
стырь и другие древние святыни.

лов Петра и Павла награждены:
Ильдар Фаритович Искаков – бывший управляю-

щий директор АО «Уральская Сталь»;
Евгений Владимирович Маслов – бывший управ-

ляющий директор АО «Уральская Сталь»;
Александр Игоревич Бедринов – главный инже-

нер АО «Уральская Сталь»;
Анатолий Валерьевич Колестинский – директор 

по социальным вопросам АО «Уральская Сталь».
Архиерейской грамотой за труды на благо 

Церкви были награждены:
Сергей Геннадьевич Журавлев – управляющий 

директор АО «Уральская Сталь»;
Сергей Александрович Черкасов – специалист 

дирекции по социальным вопросам АО «Уральская 
Сталь»;

Марина Евгеньевна Баранова – представитель 
управляющего директора АО «Уральская Сталь»;

Елена Дмитриевна Матвеева – исполнительный 
директор благотворительного фонда социального 
развития «Технология чуда».

Добрый праздник в день памяти свв. Петра и Февронии

ЧЕЛЯБИНСК. 27-28 июля, в день памяти равноапостольного вели-
кого князя Владимира, епископ Орский и Гайский Ириней принял 
участие в соборном архиерейском богослужении в крестильном 
храме кафедрального собора в честь Рождества Христова.

В этот день Свято-Владимирский храм собора праздновал свой 
первый престольный праздник при большом стечении духовенства, 
прихожан и гостей города. Накануне собор архиереев совершил все-
нощное бдение в этом храме, а утром – Божественную литургию в 
храме Преображения Господня Чебаркуля. Там же состоялся фести-
валь семейного досуга «Связь поколений» с концертной программой, 
мастер-классами, играми и полевой кухней.

Визит в Челябинскую епархию
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ОРСК. 16-17 июля по случаю 
дня памяти страстотерпцев царя 
Николая, царицы Александры, 
царевича Алексия, великих 
княжен Ольги, Татианы, Марии, 
Анастасии и врача-страстотерп-
ца праведного Евгения прошли 
памятные мероприятия в рам-
ках «Царских дней».

В Михаило-Архангельском 
храме был организован образо-
вательный киносеанс: прихожа-
не посмотрели документальный 
фильм митрополита Псковского и 
Порховского Тихона «Гибель импе-
рии. Российский урок». В ночь на 
17 июля настоятель храма священ-
ник Геннадий Новиков и священ-
ник Алексей Новиков совершили 
ночную Божественную литургию. 
По окончании богослужения, по 
сложившейся традиции, автомо-

бильный крестный ход отправился 
к особняку купца Василия Наза-
рова, где 24 июля 1891 г. останав-
ливался наследник Российского 
престола цесаревич Николай 
Александрович. Перед памятной 
доской зажгли лампады, возложи-
ли цветы и совершили славление 
Царственных страстотерпцев. За-
тем всеобщими усилиями привели 
в порядок территорию, прилегаю-
щую к дому Назарова.

В храме Казанской иконы 
Божией Матери в память свя-
тых Царственных страстотерп-
цев было совершено всенощное 
бдение, по окончании которого 
состоялась ночная Божествен-
ная литургия. Затем прихожане 
во главе с настоятелем отпра-
вились традиционным крестным 
ходом к памятнику-часовне в 
честь Всероссийских святых на 

В Орске почтили память святых
Царственных страстотерпцев

Орская епархия поделилась опытом в сфере социального служения
с мусульманской делегацией из Челябинской области
ОРСК. В епархиальном гума-

нитарном центре «Милосердие», 
действующем при Пантелеимо-
новском храме, руководитель 
епархиального отдела по церков-
ной благотворительности и со-
циальному служению протоие-
рей Вячеслав Кочкин поделился 
опытом работы с имамом Регио-
нального духовного управления 
мусульман (РДУМ) Челябинской 
области г. Магнитогорска Кадыр-
беком Дусмухаметовым.

На встрече также присутство-
вали имам-хатыб соборной мечети 
г. Орска Кадыржан Тнаштыгулов, 
координатор Магнитогорского от-
деления Всероссийского движения 
«Русская община» Андрей Мусин, 
координатор Орского отделения 
Всероссийского движения «Рус-
ская община» Владимир Хорьяков, 
председатель Орского городского 
женского совета и заместитель 
председателя по развитию РО ДО-
СААФ России Оренбургской обла-
сти Ирина Панаистова и другие.

Мусульманская делегация спе-
циально посетила епархиальный 
гуманитарный центр «Милосер-

дие», который функционирует 
уже на протяжении пятнадцати 
лет, чтобы перенять опыт по ока-
занию социальной помощи нуж-
дающимся.

В ходе беседы отец Вячеслав 
рассказал гостям о церковной 
помощи воинам-участникам спе-
циальной военной операции на 
Украине, нуждающимся людям, в 
том числе и о поддержке орчан, 
которые остались без крыши над 
головой после весеннего паводка. 
Стоит отметить, что представите-
ли мусульманского духовенства 
из Челябинской области с пер-
вых дней после прорыва дамбы 
на реке Урал активно помогали 
пострадавшим, присылая гумани-
тарные грузы с предметами пер-
вой необходимости.

Во время визита мусульмане 
побывали на вещевом и продо-
вольственном складах; увидели, 
как организован процесс выдачи 
гуманитарной помощи, а также 
пообедали в социальной столовой 
при Пантелеимоновском приходе, 
в которой каждое воскресенье 
после Божественной литургии и 
по праздникам предоставляют 

горячее питание для малоимущих 
и многодетных семей и для лиц, 
оказавшихся в трудных жизнен-
ных ситуациях. Протоиерей Вя-
чеслав Кочкин обратил внимание 
присутствующих и на то, что обе-
ды готовятся из продуктов, кото-
рые жертвуют прихожане и добро-
вольцы храма.

По окончании трапезы коорди-
натор Магнитогорского отделения 
Всероссийского движения «Рус-
ская община» Андрей Мусин по-
благодарил сотрудников и труже-
ников храма за гостеприимство, 
сыграв русско-народное произве-
дение на крыловидных гуслях.

В завершение встречи имам 
Кадырбек Дусмухаметов выразил 
благодарность протоиерею Вя-
чеславу Кочкину за интересную 
беседу и за возможность увидеть 
воочию процесс организации и 
оказания социальной помощи 
нуждающимся. Затем отец Вячес-
лав выразил надежду на доброе 
сотрудничество между Орской 
епархией и Региональным ду-
ховным управлением мусульман 
(РДУМ) Челябинской области г. 
Магнитогорска.

Кумакских высотах, где была 
прочитана молитва святым 
Царственным страстотерпцам. 
Настоятель храма священник 
Максим Бражников поздравил 
прихожан с праздником, побла-
годарил за совместную молитву 
и выразил надежду, что со вре-
менем на этом месте будет по-
строен новый благолепный храм.

ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

БУЗУЛУК. 18 июля 2024 года на 
59-м году жизни после продол-
жительной тяжелой болезни 
отошел ко Господу иеромонах 
Даниил (Сенин), настоятель 
храма Архангела Михаила Бу-
зулукской епархии с. Ивановка 
Вторая Сорочинского района.

Александр Васильевич Сенин 
родился 15 марта 1966 года в с. 
Ивановка Вторая в верующей се-
мье. Крещен в детстве.Окончил 
среднюю школу в 1983 году и с 
этого времени был под духовным 
руководством схиархимандрита 
Серафима (Томина).

14 апреля 1993 года принял 
монашеский постриг с именем 
Даниил. 22 августа того же года 
рукоположен в сан иеродиакона, 
а 28 августа – в сан иеромонаха.

Много трудов положил ба-
тюшка в деле восстановления 
храма в своем родном селе, где 

впоследствии и стал настояте-
лем. Многогранная и активная 
деятельность его удивляла при-
хожан. Трудами иеромонаха Да-
ниила было открыто множество 
приходов и молитвенных домов 
по всему Сорочинскому району.

В последние годы служения 
тяжелая болезнь подкосила отца 
Даниила, но несмотря на испы-
тания, выпавшие на его долю, 
он продолжал активную работу 
с прихожанами, помогал нужда-
ющимся жителям родного села.

Отпевание иеромонаха Да-
ниила совершил епископ Бузу-
лукский и Сорочинский Алексий 
в храме Архангела Михаила в 
сослужении многочисленного 
духовенства и при стечении мно-
гих верующих.

Обращаясь к прихожанам с 
архипастырским словом, влады-
ка Алексий отметил смирение и 
кротость новопреставленного, 
который до последней капли 
крови нёс послушание на своей 
малой родине. Односельчане 
любили отца Даниила, хоть он и 
отличался строгостью. А на бого-
служения к нему всегда собира-
лось много прихожан как с род-
ного села, так и с близлежащих. 
В памяти знавших его батюшка 
Даниил останется простым, от-
зывчивым и истинно благочести-
вым добрым пастырем, смыслом 
жизни которого было служение 
Богу и ближним.

Господь да упокоит в селени-
ях праведных душу верного Сво-
его служителя.

Царство Небесное
новопреставленному
иеромонаху Даниилу!

Иеромонах
Даниил (Сенин)

(1966-2024)

Информацию и фото для рубрики «Епархиальная жизнь» подготовили Ксения Хохлова, Виктор Базилевский, Ольга Звонарева, Наталья Пелипенко,
пресс-службы Орской, Бузулукской, Казанской, Челябинской епархий. 

Дети выступили перед ветеранами
НОВОТРОИЦК. 1 июля в Сквере воинов-ин-

тернационалистов состоялось торжественное 
мероприятие, посвящённое Дню ветеранов 
боевых действий, в котором приняли участие 
воспитанники детской воскресной школы им. 
святого князя Александра Невского.

Сотни ветеранов пришли вспомнить своих со-
служивцев и почтить память погибших в локаль-
ных войнах и конфликтах разных поколений: Аф-
ганистана, КТО на Северном Кавказе, боевых 
действий в Сирийской Арабской республике и 
СВО на Украине. Торжественная часть меропри-
ятия началась с минуты молчания, затем слово 
было предоставлено зам.главы администрации 

Новотроицка Ю.Мацваю, а после другим участни-
кам мероприятия и ветеранам СВО.

Также со словом к присутствующим обратился 
протоиерей Сергий Кваша. Он процитировал слова 
Христа, сказанные своим ученикам: «Нет больше 
той любви, как если кто положит душу свою за дру-
зей своих» (Ин. 15:13). Этими словами Иисус хотел 
сказать своим ученикам, что их любовь должна 
быть настолько сильной, чтобы они были готовы 
даже умереть друг за друга. И потому мы с благо-
дарностью вспоминаем всех тех, кто отдал жизнь 
свою, защищая свой народ и свою Родину.

Затем перед собравшимися горожанами вы-
ступили учащиеся детской воскресной школы с 
песней «Князь Александр Невский».
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СВЯЩЕННИК ИОАНН ГОГАЛЮК
(1953 - 1994)

Иван Степанович Гогалюк 
родился 9 сентября 1953 г. в 
Тернопольской области УССР. 
В 1982 г. поступил в Москов-
скую духовную семинарию, ко-
торую окончил в 1986 г.

В 1983 г. рукоположен в сан 
пресвитера и направлен в Орен-
бургскую епархию, где получил 
указ на служение штатным кли-
риком Покровского молитвен-
ного дома г. Орска. В 1991 г. 
назначен настоятелем Покров-
ского прихода. В 1993 г. был 
одним из инициаторов возвра-
щения Церкви зданий бывшего 
Покровского женского монасты-
ря, на тот момент занятого воин-
ской частью «Парус». Являлся 
доверенным лицом митрополи-
та Оренбургского и Бузулукско-
го Леонтия. В Оренбургской 
епархии был ответственным за 
покупку и распределение цер-
ковного товара для приходов.

За усердное служение Церк-
ви Божией награжден камилав-
кой и наперсным крестом.

Скончался 1 июня 1994 года в 
результате несчастного случая.

Время не властно уменьшить любовь 
и светлую память
В храме Покрова Пресвятой Богородицы 
г. Орска (ныне архиерейское подворье)
с 1983 по 1994 годы служил священник
Иоанн Гогалюк. Его путь продолжили 
двое сыновей. Они стали священниками. 
Иерей Игорь – настоятель храма иконы 
Божией Матери «Избавительница» г. Ор-
ска, иерей Сергий – клирик храма прп. 
Сергия Радонежского г. Старый Оскол. 
Недавно и его внук, Даниил Гогалюк, был 
рукоположен в сан диакона.
В Орской епархии почтили память отца 
Иоанна. Духовенство во главе с правя-
щим архиереем совершили панихиду по 
приснопоминаемому священнику, со дня 

После панихиды епископ Орский 
и Гайский ИРИНЕЙ обратился к свя-
щеннику Игорю Гогалюку:

«Дорогой о Господе отец Игорь! Мы 
смотрим на Вас и невольно видим Вашего 
отца, представляем себе, каким был отец 
Иоанн: как служил, как жертвовал собой 
ради Церкви, будучи штатным клириком, 
потом настоятелем Покровского храма 
города Орска и помощником митрополи-
та Оренбургского и Бузулукского Леон-
тия. Увы, ранняя скоропостижная смерть 
оборвала его жизненный путь, и он пред-
стал перед Пастыреначальником Хри-
стом, оставив на бренной земле свое се-
мейство в еще совсем молодом возрасте.

Трудно представить нам, людям, у 

кого еще живы родители, каково это, бу-
дучи ребенком, пережить смерть своего 
отца, остаться без кормильца, без защи-
ты, совета, попечения самого близкого 
человека на свете. Несмотря на жизнен-
ные испытания, Вы остались верным ча-
дом Церкви, полюбили Её. Наше сердце 
радуется, когда видим, как Вы продолжа-
ете дело отца, служите Богу и людям. Ра-
дуемся, что Ваш брат священник Сергий 
служит в Белгородской епархии, а Ваши 
сыновья обучаются в духовных школах. 
Мы понимаем, что все это происходит по 
молитвам Вашего незабвенного родите-
ля священника Иоанна. Пусть Господь 
упокоит его душу и святыми его молит-
вами простит наши согрешения!»

Протоиерей Сергий 
БАРАНОВ, секретарь Ор-
ской епархии:

«В 80-е годы прошлого 
столетия избрать путь свя-
щенства было героическим 
поступком, показывавшим 
великий внутренний под-
виг личности человека.  В 
то время еще не было такой 
свободы, не было большого 
количества храмов, не было 
множества священнослу-
жителей, и на любого, кто 
приходил служить к Господ-
ню алтарю, смотрели по-
рой очень придирчиво. Его 
жизнь постоянно была на 
виду, так что великая от-
ветственность священства 
ощущалась очень серьезно. 
И вот таким человеком, вну-
тренне собранным, пони-
мавшим весь груз избран-
ного им креста, был отец 
Иоанн. Низкий поклон его 
детям, которые пошли по 
такому же нелегкому пути. 
Дорогой отец Игорь, благо-
дарим Вас за приглашение 
помолиться за упокой его 
души. Помню Вашего отца 
с хорошей стороны, я в то 
время был еще мальчиш-
кой. Воистину, тридцать лет 
пролетели как один день!»

Валентина Константиновна РАЗУ-
МОВА, 87-летняя прихожанка храма 
Покрова Пресвятой Богородицы:

«Я очень хорошо знала батюшку Ио-
анна, потому что дружила с его матуш-
кой и мы часто общались. Все прихожане 
его очень любили и уважали. С радостью 
выполняли его духовные и житейские на-

ставления. Батюшка был очень мягким 
человеком, всех окружал любовью и за-
ботой. Никому никогда ни в чем не от-
казывал. Разговаривал с людьми очень 
спокойно, благожелательно. Он был хоро-
шим хозяйственником: в храме и подво-
рье всегда было чисто и уютно. Царствие 
небесное отцу Иоанну!»

Протоиерей Симеон АНТИПОВ, 
благочинный Кувандыкского округа:

«Отец Иоанн был светлым, необык-
новенно открытым человеком, настоя-
щим молитвенником. Царствие ему не-
бесное. Молимся всегда об упокоении, 
а также молимся о его семье. Дай Бог, 
чтобы Господь упокоил душу его».

Лариса Ивановна ПАВЛЕНКО, прихожанка
храма иконы Божией Матери «Избавительница»:

В те годы я делала первые шаги к Богу, только 
начинала воцерковляться. Знакомая верующая 
рассказывала, что у отца Иоанна особое отно-
шение к Литургии, он очень тщательно готовит-
ся к богослужению, служит от души, от сердца. 
И когда я сама приходила на службы, слушала 
проповеди, то замечала, что батюшка очень от-
крытый, искренний человек. Однажды я попала к 
нему на исповедь. И во время Таинства у меня не-
ожиданно открылось видение повседневных гре-

хов, которые я раньше даже не замечала. Я об-
радовалась и начала их называть. А отец Иоанн 
будто это почувствовал и очень воодушевленно 
произнес: «Говори, Лариса, говори!» Я ощутила 
благодать, которая передавалась от него, виде-
ла, что он радовался моему очищению, и мне от 
этого еще радостнее стало и очень хотелось это 
чувство подольше сохранить. Я ему потом ска-
зала: «Как хочется почаще причащаться», – а он 
ответил: «Старайтесь сохранять благодать в сво-
ей душе...» А через какое-то время я узнаю, что 
батюшка умирает. Мне было так скорбно. И я по-
няла, что этот эпизод был подарком мне от Бога».

Протоиерей Александр КУЦОВ, 
благочинный Орского округа:

«Мы три года служили вместе с от-
цом Иоанном в Покровской церкви, и 
я хорошо знал этого замечательного 
человека. Верующие относились к сво-
ему пастырю с благоговением, любили 
и почитали его.  Да и было за что: людей 
привлекал характер батюшки. Был он 
простым, спокойным, скоромным, вы-
держанным и доброжелательным чело-
веком. Но главное – помогал людям ра-
зобраться в вопросах духовной жизни.

Служить ему приходилось в непро-
стых условиях, в то время, когда уже 
начался период возрождения Право-
славия, но ещё имела место хоть и ос-
лабленная, но достаточно жесткая над-
зорная деятельность уполномоченных 
по делам религий.

Был хорошим хозяйственником, вме-
сте с прихожанами работал на уборке 
храма и территории церкви. И служил 
достойным примером не только в духов-
ной жизни, но и в быту».

кончины которого исполнилось 30 лет, и поделились воспоминаниями. 

1992 год. Священники Никольского храма
протоиерей Николай Холопов, иерей Иоанн Гогалюк, иерей Александр Куцов с прихожанами.
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Е сли дойти до самой сути, 
то поймешь, что корень 
всех грехов, природа лю-
бого греха – это эгоизм. 

Эгоизм – это антипод любви. И 
если Бог есть Любовь, то эгоизм – 
это противоположная сторона, это 
сторона сатаны. И все мы болеем, 
каждый в свою меру, все мы бо-
леем этой болезнью эгоизма.

Что сделали Адам с Евой в 
раю? Съели яблоко что ли? Они 
допустили эгоизм в противовес 
любви. Бог их просил, Бог, Кото-
рый их Отец, Который их любил, 
Который покрывал их от всякого 
зла, от болезней, от неприятно-
стей. Он так просто и коротко их 
попросил: «Пожалуйста, не ешь-
те». Ну, что там всего-то было: 
есть или не есть. Они же не го-
лодные были. Ну, правда же? 
Чего стоило просто послушать-
ся? Не было ничего чрезвычай-
ного в этой просьбе. 

А что было чрезвычайного? 
Это предпочтение себя любимо-
го – любимому Отцу. И главное 
– кого они предпочли! Бог – са-
мое светлое, что есть на земле; 
и подходит змей – самое ничтож-
ное. Они Богу не верят, а верят 
змею. Не слушают Бога, Кото-
рый по-отцовски им говорит: «Не 
ешьте, Я вас прошу». Они Его не 
слушают. А слушают это ничто-
жество, которое им шепчет на 
ухо: «Ешьте, не верьте. Бог вам 
сказал, что смертию умрете. Не 
верьте». Смотрите: они предпо-
читают ничтожество своему лю-
бимому Отцу.

Человек допускает эгоизм. 
Идите в саму суть, посмотрите 
на любые катастрофы, любые 
недоразумения от глобальных до 
самых мелких в отношениях меж-
ду людьми, в отношениях самых 
близких людей – и вы найдете 
там эгоизм, от которого все про-
исходит. Никто не хочет уступить, 
никто не хочет смириться. Я, я, я – 
всё я. Вот наша главная болезнь. 
Эгоизм. От этого ссоры и от это-
го глобальные войны в мировом 
масштабе. Миллионы людей гиб-
нут. Всё от этой точки начинает-
ся – эгоизм. Предпочтение себя 
всему и всем.

А потом этот эгоизм заканчи-
вается еще и лицемерием, когда 
мы свою вину начинаем валить 
на Бога. То же самое, что сдела-
ли Адам с Евой. Ну, согрешили, 
их Небесный Отец говорит: «Со-

грешили, да, вижу. Я вижу, что 
вы нарушили заповедь». Им бы 
тут же покаяться и сказать: «Про-
сти». А они начинают еще лице-
мерно себя оправдывать. Адам 
на Еву: «Ты мне эту жену дал, вот 
она меня научила, это не я вино-
ват». Ева на змея: «Это змий, Ты 
змию попустил, он нас искусил». 
А в конце концов на Бога: «Ты же 
и Еву мне дал, и змия сотворил. 

войны видел столько беды, столь-
ко горя! И вдруг у него возник 
протест в сторону Бога: «Господи, 
у меня так болит сердце об этом 
мире страдающем, а где же Ты? 
Почему у меня, маленького чело-
века, болит, а где же Ты сейчас в 
это время?» И ему является Го-
сподь, висящий на Кресте с окро-
вавленными руками и ногами и с 
пробитым сердцем, и Он говорит: 

но, стройно?» Самая лукавая си-
туация: чтобы замазать свой грех, 
как-то его нивелировать, нужно 
перевести внимание на что-то 
глобальное.

Все мы больны грехом, просто 
нет здоровой клеточки. И корень 
всех наших грехов – это эгоизм, 
предпочтение себя всем, всему 
миру. Я – центр вселенной! Дол-
жен быть Бог центром вселенной, 

А мы же не сто делаем мелочей, 
тысячи, миллионы. Это уже такой 
груз, который нас просто прида-
вит, живым не оставит.

Суть каждого греха не в том, 
что ты сделал, а в том, что ты 
опять предал Бога. Он тебя про-
сил: пожалуйста, не делай, а ты 
опять сделал. Вот в этом суть 
греха. Суть греха даже не в сквер-
ности, не в его чрезвычайности, а 
в том, что Бог же тебя просил: не 
делай, а ты опять назло сделал. И 
даже сделал тогда, когда можно 
было не делать. Я бы еще понял, 
когда очень тяжело с собой спра-
виться. Но мелочь – это как раз 
та ситуация, когда её можно побе-
дить. Так вот по мелочам мы как 
раз больше еще и предаем. Ладно 
– по-крупному сломался где-то. Но 
сами говорим «мелочь», так побе-
ди ты эту и другую мелочь.

Чем дольше не лечится бо-
лезнь, тем она распространяется 
глубже, она кровью разносится по 
всему организму в каждую кле-
точку. И если раньше был пора-
жен один какой-то орган, то потом, 
как при раковой болезни, метаста-
зы расходятся по всему организ-
му. Самая страшная ситуация, это 
когда больной безумствует. Ему 
доктор говорит: «У вас очень се-
рьезное положение, если сейчас 
вы не мобилизуетесь, через пол-
года умрете». А он в лицо доктору 
ухмыляется и говорит: «Да ладно, 
что вы там на УЗИ увидели? Я 
сегодня себя чувствую более-ме-
нее». Вот это безумство убьет его 
не через полгода, а еще раньше. У 
кого есть разум, тот мобилизуется 
и начинает лечиться. Так же и в 
духовной жизни: человек, который 
не признаёт своей болезни, не хо-
чет видеть, что он болен грехом, 
умрет очень быстро.

Симеон Новый Богослов гово-
рит: «Много на земле людей, ко-
торые еще по инерции живут, фи-
зиологически еще живут, а душа 
их уже умерла». Я однажды при-
ехал омывать своего знакомого, 
который умер пять минут назад от 
рака. Мы его омываем, одеваем, 
поворачиваем, а у него уже изну-
три разложение. Пять минут назад 
он еще был жив, а разложение в 
нем уже шло днями, месяцами, он 
внутри уже разлагался.

Так и нам кажется, что мы 
живы и нам еще долго жить, а 
процесс идет… И этот процесс за-
пустил грех.

Разве Ты не видел эту ситуацию? 
А где Ты был, Бог, в это время?» 
Человек, даже согрешивши, никак 
не может признать свою вину и по-
этому никак не может исцелиться. 
Даже страшно согрешивши. И все 
равно вот вывернуться бы, оправ-
даться, найти виновного, это не я.

П окаяние начинается 
только с точки призна-
ния своего греха. Да 
я, конечно, кто же еще 

виноват? Я виноват. Во всем ви-
новат. Во всех недоразумениях 
своей жизни я виноват. В церковь 
хожу, хожу – ничего со мной не 
происходит. Кто виноват? Бог ви-
новат? Я виноват.

Преподобный Софроний Саха-
ров, еще будучи молодым чело-
веком, во время Первой мировой 

«Вот где Я. Посмотри, где Я. И во 
время войны Я здесь и во время 
мира. В то время, когда в благопо-
лучии вы начинаете зажираться, 
Я тоже здесь. Все время в одном 
месте». И дальше Он ему сказал: 
«Разве ты распялся за мир? Ты 
всего лишь сидишь и печалишь-
ся. Ты даже свой личный грех не 
можешь победить от исповеди к 
исповеди, а рассуждаешь о миро-
вых проблемах, о том, справед-
ливо или нет устроен мир. Да по-
смотри ты справедливо на самого 
себя, ты даже у себя внутри не 
можешь исправить».

Иногда современный человек 
рассуждает о том, что у нас в 
стране и в мире что-то неправиль-
но. Хочется сказать: «Да у тебя в 
семье-то нормально всё? А у тебя 
внутри себя всё хорошо? Всё ров-

через Него – ближний. А у нас 
«Я» – центр вселенной.

И 
еще по поводу грехов 
одна важная деталь. 
Маленькие грехи, боль-
шие грехи… Скажите, 

пожалуйста, вот муж изменил 
жене один раз или сто раз – какая 
разница? Он в полной мере пре-
датель. Ты предал Родину один 
раз или сто раз – ты предатель 
в полной мере, какая разница? 
Сатана пытается как-то исказить 
наше понимание: ну, это мелочи. 
Милые мои, из мелочей строится 
жизнь глобально. Жизнь – это це-
почка мелочей. И каждая мелочь 
имеет свое значение. Мы иногда 
расслабляемся, нам кажется, что 
это мелочь. А если сто раз ме-
лочь, это уже в сто раз больше. 

О КОРНЕ
   всех
	 	 	 грехов

Протоиерей Сергий Баранов

Корень всех грехов, природа любого греха, если самую суть поискать, 
– это эгоизм. Эгоизм – это антипод любви. И если Бог есть Любовь, то 
эгоизм – это противоположная сторона, это сторона сатаны. И все мы 
болеем, каждый в свою меру, все мы болеем этой болезнью эгоизма.

К
ак тяжко грешит чело-
век, когда любовь, ко-
торую должен отдавать 

Богу, обращает к себе; когда 
вместо Божией воли испол-
няет свою; когда послушание, 
которое должен проявлять к 
Богу как верховному своему 
Господу, отдает своей плоти. 
Он должен искать и воздавать 
славу, хвалу и честь имени 
Божию, но вместо этого сам 
хочет прославиться и, таким 
образом, на месте велико-
го Бога, Господа и Создателя 
своего, ставит и почитает себя, 
как идола. Это не что иное, как 
великая неправда и бесстыд-
ная вражда против Бога.

Святитель Тихон ЗАДОНСКИЙ

– Геронда, что такое себялюбие?
– Себялюбие –  это исполнение прихотей 

своего ветхого человека, то есть любовь к 
своему ветхому человеку. И объядение, и 
эгоизм, и упрямство, и зависть своим проис-
хождением обязаны себялюбию. Смотришь, 
один по себялюбию ищет для себя удобств и 
комфорта и не считается ни с кем. Другой со 
схоластической точностью заботится о еде и 
о сне, только бы чего-нибудь не произошло с 
его драгоценным здоровьем. Третий требует, 
чтобы его ценили. Стоит его слегка в чём-то 
ущемить, сделать не так, как он хочет, сразу 
взвивается: «Почему со мной не считаются? 
Я им покажу». Да, страшная вещь себялюбие!

– Некоторые люди не могут успокоиться, 
когда что-то происходит не по их желанию.

– Да как же они успокоятся, когда в их по-
желании сидит их «я»? Если в пожелании че-
ловека сидит его «я», то как там может быть 

Христос? Но когда нет «я», а есть единое, 
главное, то есть Христос, – значит, есть всё. 
А когда Христа нет – значит, нет ничего. Ког-
да человек отбросит от себя своё «я», тогда 
Бог даёт ему всё чудесным образом. 

– Геронда, сегодня один старичок с тру-
дом пытался подняться по ступенькам в 
храм, и никто ему не помог, хотя многие 
проходили мимо.

– И «священник… видев его, мимоиде… 
и левит… видев, мимоиде» (Лк.10, 31-32). 
Правы они… Не знают… Никогда не слы-
шали Евангелие о добром самарянине! Что 
сказать? Себя самих любим, а других нет. 
Любовь к себе уничтожает любовь к ближ-
нему, поэтому так и поступаем. Но любя-
щий себя живёт не по духу Евангелия. Если 
бы Христос думал о Себе, то не приходил 
бы на землю, не страдал, не распинался бы 
ради нашего спасения.

Сегодня почти во всех людях есть себя-
любие, но нет духа жертвенности. Сегодня 
господствует дух «лишь бы мне не было 
плохо». Недавно в больнице я был свидете-
лем такой ситуации: потребовалось поднять 
лежачего больного, чтобы перенести в дру-
гую палату; медбрат не двинулся с места, 
хотя это была его работа. «Не могу: у меня 
болит поясница», – сказал он равнодушно! 
Да, видишь, человек бесчеловечный! А бе-
ременная медсестра вместе с другой взяли 
и перенесли его. О себе они не думали. А та 
и вовсе забыла о том, что она в положении, 
и кинулась на помощь! Знаете, как я раду-
юсь, глядя на человека, который, сам нахо-
дясь в трудном положении, жертвует собой 
ради других! Очень радуюсь! Сердце ликует. 
Ощущаю родство с таким человеком, пото-
му что он близок к Богу.

Преподобный Паисий СВЯТОГОРЕЦ

От себялюбия происходят все страсти

Боремся с грехами
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Представь, что сверх всякого ожида-
ния ты вдруг оказался единственным на-
следником твоего богатого дальнего род-
ственника. Этот родственник перед своей 
смертью завещал тебе свою роскошную 
дачу на вершине живописной горы. Любя 
одиночество, этот родственник не строил 
дороги к своей даче, а сам добирался к 
ней по тропинке. Чтобы помочь тебе вой-
ти во владение дачей, он оставил карту 
горы, отметив на ней нужную тропинку. 
Таким образом, чтобы добраться до заве-
щанной дачи, тебе надо держаться имен-
но той тропинки, которую отметил любив-
ший тебя родственник.

Нечто подобное предстоит сделать и 
нам, желающим дойти до Небесной оби-
тели, уготованной нам Господом Иисусом 
Христом. Надо хорошо узнать, какой путь 

ведет к ней, как не сбиться, чего следует 
остерегаться и так далее.

Наша карта – это Священное Писание и 
православные книги; лесничие – это пастыри 
Церкви, обязанностью которых является по-
могать верующим и вести их по направлению 
к Раю. Провизия – это Благодать Божия, укре-
пляющая наши духовные силы. Возможно, 
что местами тропинка, ведущая к Раю, ока-
жется узкой, заросшей кустами и трудной для 
путешествия, в то время как другие дорожки 
будут казаться более широкими и удобными. 
Но лучше не доверяйся тому, что кажется. 
Господь Иисус Христос и Его Апостолы не-
однократно предупреждали, что только один 
путь, который указан в Евангелии, доходит 
до Царства Небесного.

Святитель
Иннокентий Аляскинский (Вениаминов)

Как найти путь в Царство Небесное

К
ак мы знаем из Еванге-
лия, первым вошедшим в 
рай оказался разбойник, 
у которого, образно гово-
ря, руки по локоть были в 

крови. Это удивительный факт, не 
имеющий аналогов ни в одной ре-
лигии мира. По какой же причине 
он оказался спасенным?

Евангельский контекст говорит 
об этом вполне определенно: за 
осознание мерзости своей жизни, 
за глубокое ощущение, что он не 
достоин спасения, за искреннее 
покаянное обращение к Спаси-
телю. Разбойник всем своим су-
ществом понимал и ни на йоту не 
сомневался, что он не может быть 
там, где будет висящий на Кресте 
рядом с ним Праведник. Отсюда 
его слова к Христу, исполненные 
удивительного для человека, на-
ходящегося в таких жутких стра-
даниях, смирения: Помяни меня, 
Господи, когда приидешь в Цар-
ствие Твое (Лк 23:42). Не просьбы 

об избавлении от мук, не мольбы 
о жалости и снисхождении, а – по-
мяни меня там, в Твоем Царстве, 
где я, конечно, никогда не буду. 
Вот что оказалось достаточным 
для спасения! Действительно, как 
говорится в Ветхозаветном псал-
ме, сердце сокрушенно и смирен-
но Бог не уничижит (Пс 50:19).

Святая жизнь начинается с 
внимания к своей нравственной 
жизни, к своему внутреннему со-
стоянию – стремлениям и чув-
ствам своей души и их сопостав-
лением с заповедями Евангелия, 
с образом и поведением Самого 
Христа. Это сопоставление от-
крывает человеку внутри его 
сердца целый мир – странный, 
ранее ему неведомый и часто не 
очень-то симпатичный.

С одной стороны, в нас присут-
ствует глубокое чувство в том, что 
мы – добрые, умные, справедли-
вые, честные… Одним словом – 
хорошие, праведные. Поэтому нам 

и в голову не приходит, что мы мо-
жем оказаться вне Царствия Бо-
жия. Пускай где-нибудь с краеш-
ка, в самом дальнем уголочке, но, 
конечно же, мы будем там! Пусть 
не великими святыми, но все же 
– в Царствии Божием. Ну как же, 
я ведь верующий, православный, 
хожу в храм, исповедуюсь, при-
чащаюсь… Я никого не убил, не 
обворовал, не изменял жене, не 
нарушал законов – а что же еще 
нужно-то? Право слово – святой, 
да и только! Осталось лишь живь-
ем канонизировать!

Однако, с другой стороны, вни-
мательно присмотревшись к сво-
им словам, желаниям, чувствам, 
отношениям к друзьям и недругам 
и сопоставив всё это с голосом со-
вести, с учением Евангелия, мы 
начинаем видеть и нечто прямо 
противоположное. Оказывается, 
я не могу не осуждать, не зави-
довать, не тщеславиться, не объ-
едаться… И столько еще таких 
вот «не могу», что от моей «хоро-
шести» ничего не остается. Даже 
когда делаю доброе дело, и то 

оскверняю его тщеславием, рас-
четом и прочими нехорошими дви-
жениями души. Слушаю общую 
исповедь с огромным перечисле-
нием грехов и понимаю, что 99% в 
этом перечне – мое. То есть вижу, 
что ни в чем не соответствую 
Евангельским нормам жизни.

Можно ли стать при жизни 
святым? Отвечая на этот вопрос, 
нужно понимать, что святость – 
это причастность Духу Святому, 
которая в земных условиях коле-
блется, непостоянна, ибо неиз-
менен только Бог. Она не птичка, 
которую можно однажды поймать 
в клетку – и все в порядке. Нет, 
это постоянное наблюдение за 
своим «ветхим человеком», бодр-
ствование сердца и трезвение 
ума, подобное той бдительности, 
в которой пребывают защитники 
осажденной крепости. И как ха-
латность стражей нередко обора-
чивалась поражением войска, так 
и в истории христианства бывали 
случаи, когда подвижники, дости-
гавшие явных благодатных даров 
прозорливости и чудотворения, 

К аждый христиа-
нин должен на-
ходить для себя 

закон, обязанность и 
побуждение непре-
менно сделаться свя-
тым. Если же вы живете 
без старания и без на-
дежды быть святыми 
– вы христиане лишь 
по имени, а не по су-
ществу, а без святости 
никто не увидит Госпо-
да, то есть не достигнет 
вечного блаженства.

Святитель
Филарет Московский

Н
аш Господь Иисус Христос Своей Кро-
вью, Своими страданиями искупив грехи 
людей, дал возможность каждому челове-
ку вернуться в рай, потерянный Адамом! 
Своими страданиями и Своим воскресе-

нием из мертвых дал возможность каждому чело-
веку стать святым! И все угодники Божии, которых 
мы прославляем, являются свидетелями того, что 
каждый человек может стать святым. И не только 
может, но и должен! В старину говорили: «Плох тот 
казак, который не хочет стать атаманом». А я ска-
жу: плох тот христианин, который в своей жизни не 
стремится к святости, не стремится стать святым! 
И вот, несмотря на то, что эти святые были такими 
же людьми, как мы, с грехами, с искушениями и 
часто чрезвычайно длительными, мучительными 
испытаниями, они все-таки достигли святости. 
Значит, и каждый человек, если хочет, то может 
стать святым! Можем и должны и мы с вами стать 
святыми. А становимся ли мы ими?

Вы скажете: стать святым трудно! Да, это не-
легко, но и не невозможно. Господь сказал: По 
тому узнают все, что вы Мои ученики, если буде-
те иметь любовь между собою (Ин. 13:35). Запо-
ведь новую даю вам, да любите друг друга; как 
Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга 
(Ин. 13:34). Если будете любить друг друга, если 
ваша любовь не будет эгоистичной, если вы буде-
те любить человека не потому, что он вам приятен, 
а потому, что он ваш брат во Христе, созданный по 
образу и подобию Божию, если эта любовь будет 
озарять вашу жизнь, если вы будете стремиться 
к тому, чтобы на каждом шагу своей жизни нести 
радость всем, кто скорбит, кто жаждет утешения, 
если люди будут чувствовать, что в вас горит огонь 
любви, – то в этом огне любви сгорят все ваши гре-
хи, все ваши недостатки, все соблазны исчезнут, и 
окажется так легко победить всякий грех. Любите 
друг друга, и вы приблизитесь к Богу.

Любите друг друга, и вы пойдете по пути свя-
тости. Развивайте в себе любовь, расточайте 
ее вокруг себя, и тогда ваша жизнь будет, как 
жизнь святых. Хотя и не без трудностей, но все 
же преисполнена радостей и духовного веселья. 
И тогда вам не страшна будет кончина, пото-
му что для вас конец жизни будет не страшная 
смерть, а блаженное успение. Тогда в конце ва-
шей жизни вас будет ждать не пустота, а вечная 
память. Тогда и мы с вами войдем в этот лик свя-
тых, и наши потомки вместе со всеми святыми 
и нас будут прославлять, вознося свои молитвы: 
«Вси святии, молите Бога о нас!». А мы будем 
молиться за них у Престола Божия.

Протоиерей Борис СТАРК

но утратившие бдительность над 
своими мыслями и чувствами и в 
результате потерявшие видение 
своих вутренних врагов, прежде 
всего, мнения о своих высоких 
достижениях, – духовно падали и 
даже погибали.

Именно осознание своего бес-
силия искоренить в себе страсти, 
победить грех и рождающееся от-
сюда смирение являются началом 
и критерием правильной духовной 
жизни. Ибо только это, снимая ро-
зовые очки с глаз души и открывая 
очень далекое от евангельской 
чистоты ее реальное состояние, 
делает человека способным взы-
скать Спасителя, обратиться к 
Христу. Преподобный Петр Дама-
скин сказал: «Первым признаком 
начинающегося здравия души яв-
ляется видение грехов своих, бес-
численных, как песок морской».

Необходимо повторить, что это 
лишь самое начало пути, ведуще-
го к святости. Но без начала не мо-
жет быть и продолжения.

Профессор МДА
Алексей Ильич ОСИПОВ

Как стать святым?

ПЛОХ ХРИСТИАНИН, который
не стремится к святости

ЛЮБИТЕ ДРУГ ДРУГА,
и вы приблизитесь к Богу

Мы почитаем и возносим молитвы к 
святым угодникам Божиим: правед-
никам, преподобным, святителям, 
пророкам, мученикам, блажен-
ным... Все они – разного звания, из 
разных народов, и женского пола, 
и мужского, и взрослые, и дети, 
и имевшие высочайшую образо-
ванность, и простые, неграмотные 
люди. А возможно ли каждому из 
нас стать святым в очах Божиих?.. Не 
только возможно, но стремление к 
святости, к обожению необходимо 
каждому христианину. «Не думай, 
что святость – это нечто недоступ-
ное для человека. Освятиться лег-
ко. Надо только стяжать смирение и 
любовь», – поучает нас святой пре-
подобный Порфирий Кавсокаливит.
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На протяжении всей своей жиз-
ни человек учится чему-то: по-
знаёт себя и окружающий мир, 
учится грамоте, наукам, обще-
нию с другими людьми, изуча-
ет религиозные и философские 
вопросы, возрастает нравствен-
но и духовно... И, конечно, боль-
ший объем этих познаний полу-
чает в первую половину жизни. 
Но всем знакомы мудрые вы-
сказывания «Учиться никогда 
не поздно» или  «Век живи – век 
учись». Поэтому все сказанное 
в адрес молодежи может быть 
важным для любого человека.

Молодежная страница

Потребность в общении бла-
городная, но она может 
быть и опасною! Кому вве-

ряешь свои чувства, тому даешь 
некоторым образом власть над со-
бою. Как же надобно быть осторож-
ным в выборе близкого лица!

Святитель Феофан Затворник

Г
лавная задача наших кур-
сов – повышение религи-
озной и богословской гра-
мотности среди населения. 

Поэтому мы рады принять не толь-
ко молодых людей, но и всех же-
лающих, независимо от возраста 
и образования. Конечно, важная 
задача – это внутрицерковная 
просветительская работа и подготовка со-
трудников: катехизаторов, миссионеров, 
учителей воскресных школ, певчих.

 В учебный план входит изучение более 
двадцати предметов, из которых самые 
важные – Священное Писание, литургика 
(наука о православном богослужении), цер-
ковнославянский язык, катехизис, а также 
практические предметы, такие как основы 
и методы катехизации, миссиология. Все 
преподаватели – квалифицированные спе-
циалисты, выпускники духовных учебных 
заведений Русской Православной Церкви.

Все занятия на курсах проходят интерес-
но, слушатели вовлечены в процесс обуче-
ния: на уроках происходит живое общение 
преподавателей с учащимися, для того что-
бы материал лучше усваивался.

Учебный год длится с сентября по июнь 
и делится на два семестра с Рождествен-

скими и Пас-
хальными ка-
никулами. По 
итогам зим-
ней и летней 

сессий проводятся зачеты и экзамены.
Слушатели курсов могут обучаться по 

любой из форм, удобной для них. При оч-
ном обучении занятия проходят три раза в 
неделю в вечернее время. Но мы понима-
ем, что в своем большинстве ученики – это 
люди работающие, семейные, вынужден-
ные иногда пропускать занятия по уважи-
тельным причинам, поэтому разрешаем 
посещать курсы по мере возможности.

Вторая форма обучения – это вольные 
слушатели, для них читается общедоступ-
ный лекторий. Разница между первыми и 
вторыми в том, что очники в конце обуче-
ния получают свидетельство, а вольнослу-
шатели – справку о том, что прослушали 
курс лекций. Те, кто хотят получить свиде-
тельство, в обязательном порядке должны 
сдавать все зачеты и экзамены, а в конце 
обучения – защитить выпускную квалифи-

кационную работу. Вольные слушатели ос-
вобождаются от сессий и итоговой работы.

Бывают желающие закончить обучение 
раньше трех лет. Для них мы предлагаем 
экстернат. Он предполагает по большей 
части самостоятельное изучение программ 
с досрочным окончанием. Но, естественно, 
человек должен освоить необходимый ми-
нимум по всем предметам.

Кроме учебы слушатели курсов участву-
ют в совместной деятельности с препода-
вателями: один раз в две недели каждый 
курс принимает участие в церковном ве-
чернем богослужении (помогают в алтаре, 
читают, поют на клиросе).

При поступлении на курсы мы проводим 
собеседование. Вопросы не выходят за рам-
ки материала, который изложен в «Законе 
Божием» протоиерея Серафима Слобод-
ского. Принимаем всех желающих. Но важ-
но понять степень подготовленности буду-
щих первокурсников, чтобы преподаватели 
могли правильно выстроить учебный план.

Приходите. Мы вас ждем!
Подготовила Татьяна БАЗИЛЕВСКАЯ

Стать духовно более просвещенным христианином помогут
Катехизаторские курсы

«Не обманывайтесь:
худые сообщества
развращают добрые нравы»
(1Кор. 15:33)

Это изречение апостола Павла, по-
вторяемое так часто, сделалось почти 
пословицей, и многие забыли о его 
происхождении. Уже в Ветхом Завете 
мы находим ту же мысль в притче Со-
ломона. «Обращающийся с мудрыми 
будет мудр; а кто дружится с глупыми, 
развратится» (Притч. 13:21).

Не всегда от нас зависит выбирать 
общество, в котором мы вращаемся. 
Иногда жизнь сводит нас с людьми 
против нашей воли, и, подобно Лоту, 
мы мучаемся зрелищем недостойных 
дел. Что делать, когда жизненные об-
стоятельства ставят молодежь в со-
общество дурных товарищей? Юноша 
должен избегать не только разврата, 
но и легкомыслия. В свете часто все 
понятия и взгляды до того фальшивы, 
что молодежь, невольно подчиняясь 
им, незаметно даже для себя, изме-
няет постепенно своим высоким иде-
алам, своим благородным стремлени-
ям. Она перестает возмущаться злом 
и уже не преклоняется перед добром 
так горячо, как бывало.

Дурным обществом можно также 
назвать дурные книги и фильмы, ко-
торых, увы, так много в наше время. В 
них как бы изощряются рисовать зло 
в самых привлекательных красках и, 
приучая воображение ко всему дурно-
му, оскверняют первобытную свежесть 
юношеского ума.

Есть еще одно дурное общество, 
которое преследует нас даже в одино-
честве: это общество дурных мыслей, 
которыми дух зла искушает нас подоб-
но тому, как он искушал Христа в пу-
стыне. Я ненавижу этот внутренний го-
лос, я его гоню от себя всеми силами, 
а он все возвращается. Боже, избавь и 
меня от зла! Защити меня Твоею лю-
бовью, укрепи Твоею силою, победи и 
уничтожь всю скверну души моей Тво-
ею победою!

Священник N

Н
а помощь монахиням при-
было не менее 200 человек.
В Иверском женском мона-

стыре г. Орска состоялся много-
людный субботник, посвященный 
приведению в порядок Богородич-
ной дорожки, пострадавшей после 
весеннего паводка. И большин-
ство его участников – из числа мо-
лодежи. Пришел автобус с ребя-
тами из новотроицкого интерната 
(ПНИ); собрались парни и девушки 
из Центра социальной адаптации 
«Маяк»; приехало около 70 чело-
век из компании «Шар», пришли 
прихожане и паломники. Участни-
ки субботника с энтузиазмом тру-
дились на уборке всей территории 
монастыря: разбирали завалы 
мусора, принесенного паводком, 
подметали, красили, убирались в 
часовне прп. Серафима Саровско-

го и внутри монашеского корпуса, 
разгрузили КамАЗ с навозом и 
развезли его под садовые дере-
вья. Всех трудов не перечесть. Не 
покладая рук работали до поздне-
го вечера. Затем всех ждала тра-
пеза под открытым небом.

М
едногорская молодежь 
озеленяла территорию.
Активисты Молодёжного 

парламента при Медногорском 
горсовете депутатов и предста-
вители молодёжной организации 
от Медногорского медно-серно-
го комбината приняли участие в 
благоустройстве территории Ни-
кольского храма м/р-на «Южный». 
Ребята подготовили землю для по-
садки саженцев, а затем высадили 
цветы и различные зеленые на-
саждения. Затем активисты были 
приглашены на обед в трапезную.

Молодые и сильные приходят на помощь

С кем поведешься...

С 2011 года в Орской епархии действуют трехгодич-
ные  богословские катехизаторско-миссионерские 
курсы им. св. апостола и евангелиста Иоанна Бого-
слова. Сейчас объявлен набор слушателей на но-
вый учебный год. Об этом рассказывает завуч кур-
сов, преподаватель церковной истории священник 
Георгий Чернявский.

ПРИЁМ ДОКУМЕНТОВ
с 20 по 30 августа 

Вступительное собеседование
2 сентября в 17 час.

в Православном центре при Свято-
Георгиевском соборе по адресу:
г. Орск, ул. Лен. Комсомола, д. 2

Телефон: +7(961)-916-02-01
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Этот случай мне 
рассказал старичок 
Георгий, ссыльный 
– сосед по селу 
Колпашеву, где я 
работал после вой-
ны. Случилось это 
весной 1931 года в 
Нарымском крае 
в селе Тогур. Жил 
здесь ссыльный свя-
щенник с Украины 
– отец Димитрий. 
У него не было ни 
копеечки, ни кро-
шечки хлебушка. 
Матушку сослали в 

Ехал в лодочке с ружьем. Уви-
дел, что какой-то старик из его 
сетки рыбку вытаскивает – 
поднял ружье и хотел его убить.

Я удивляюсь, как у людей хва-
тает силы, чтобы убить человека 
из-за какой-то рыбы! Не вмеща-
ется в душу такое понятие...

Вскинул сторож ружье, а оно 
не стреляет. Чак – осечка! Чак 
– осечка! Он второй патрон за-
ложил – опять осечка. Он по-
вернул патрон – опять осечка. 
Что такое? Ружье никогда не 
осекалось. Новое, двадцатый 
калибр. Ствол вверх поднял 
– сразу же выстрелило. Этот 
дедушка, священник, оглянулся. 
А хозяин, раз ружье не берет, 
– давай матерками его: кто ты 
такой, да что ты делаешь?! Де-
дуля говорит:

– Милый, сынок, я ссыль-
ный с Украины, с Почаева. Я 
у тебя рыбку беру – я ведь го-
лодный.

– Да знаю я, что ссыльный! 
Что ты за человек, что в тебя 
ружье не стреляет?

Тот говорит:
– Я был священ-

ником, а теперь, ви-
дишь, – никто.

Сторож тот, 
Иван, закричал, 
заплакал:

– Батюшка, про-
сти меня! Я хотел 
тебя застрелить, а 
ружье оказалось 
умнее меня... Не 
выстрелило в тебя 
ружье.

Сетку с рыбой 
снял, привез батюш-
ку домой, накормил. 

Недавно в алтаре нужно было посмотреть котел, 
отвечающий за отопление. Что с ним было, не знаю, 
но пригласили разобраться прихожанина, сантехника. 
А мне нужно было провести его в алтарь и показать 
«проблемную зону».

Подойдя к двери алтаря, он стал снимать обувь. Не 
смотря на мои уговоры не делать этого, что в алтарь 
все заходят так, он меня не послушал и сказал, что 
в святое место в обуви не зайдет. Потом он долго 
кланялся престолу и молился. В конце концов стал 
разбирать котел, а я вышел.

Зайдя через 10 минут в алтарь, я услышал, что он с 
кем-то разговаривает. Я прислушался и услышал уди-
вительные слова: «Господи, Родненький, помоги мне. 
Куда же я без Тебя со своим умом, не оставь меня, без 
Тебя мне не справиться».

Это был реальный разговор реального человека с 
реальным Богом. Он разговаривал с Ним, зная, что 
Он здесь рядом с ним. Это был разговор любящего 
сына с любящим отцом.

И стало страшно, как быстро мы привыкаем к свя-
тости алтаря, что порой поклоны сделать бывает лень. 
Дай, Господи, нам всем такую «детскую» веру...

Священник Антоний СКРЫННИКОВ

Жена Булата Окуджавы, Ольга, приезжала к отцу 
Иоанну (Крестьянкину) в Псково-Печерский мона-
стырь. В разговоре она посетовала, что её знамени-
тый муж не крещён и даже не хочет креститься – он 
равнодушен к вере. Отец Иоанн сказал ей:

– Не печалься, крестится. Ты сама его окрестишь.
Ольга была очень удивлена и только спросила:
– Как же я смогу окрестить его?
– А вот так и окрестишь!
– Но как же его назвать? Ведь Булат – имя не-

православное.
– А назовёшь его, как меня, Иваном! – сказал 

отец Иоанн и заторопился по своим делам.
И вот спустя много лет Булат Окуджава умирал 

в Париже. За несколько минут до смерти он сказал 
жене, что хочет окреститься. Звать священника было 
уже поздно, но Ольга знала, что в таких случаях уми-
рающего может окрестить любой мирянин. Она лишь 
спросила мужа:

– Как тебя назвать? – он подумал и ответил:
– Иваном...
И Ольга сама окрестила его с именем Иоанн.
Только затем, стоя над ним, уже умершим, она 

вспомнила, что лет пятнадцать назад в Псково-Печер-
ском монастыре ей говорил обо всём этом архимандрит 
Иоанн...

Архимандрит Тихон (ШЕВКУНОВ)

«Ружьё умнее меня!..» Как Булат
стал Иваном

Искренняя вера

Красноярский край, а его само-
го в Томскую область забрали, 
в Нарым. Он ходил и подаяние 
собирал – старенький, оброс-
ший батюшка, в пиджачке, без 
подрясника, в шапочке. На-
шелся один человек – пожалел 
его: «Дедуль, на вот тебе удоч-
ку, на вот тебе червячков, бери 
лодочку и поезжай на речку, 
порыбачь маленечко – рыбы 
здесь полно».

Он в лодку сел, а сам качает-
ся – вот-вот упадет. Голодный, 
истощенный, измученный. Смо-
трит – кустик недалеко, вниз по 
течению. Он к нему подъехал, 
хотел привязать лодочку и на-
чать рыбачить. Смотрит, а там 
небольшая сеть стоит, а в ней 
рыбы полно. Веслом приподнял 
сеть – и чебаков (рыба такая, 
мелкая) себе на уху набирает в 
лодку. Трясется от слабости и 
голода, сам плачет: – Госпо-
ди, прости меня, чужую рыбку 
беру... А хозяин сети – сторож 
сельпо – в 9 часов сменился 
с поста и поехал сеть снимать. 

– Ложись, отдыхай. Два ме-
сяца кормил его: «Кушай-от-
дыхай. Отдыхай-кушай». Под-
кормил его, подкрепил, одел. А 
потом помог домой вернуться – 
дал ему денег на дорогу. Кверху 
по течению вез его на маленькой 
лодочке, обласок называется. 40 
километров они вместе гребли. 
Посадил на пароход и отправил 
до Томска, а оттуда – на по-
езде на Украину. А потом, уже 
после войны, батюшка пригла-
шает этого Ивана – приезжай 
ко мне. Уж стали друзья.

Вот чудо какое. Этот случай 
в то время был всем известен. 
Георгий, который возил меня 
к этому Ивану, говорил: «Сам 
хозяин, который хотел застре-
лить батюшку, рассказывает, а 
слезы у него текут. А как же? 
Ведь это Господь руководил ру-
жьем». Вот как Бог удерживает 
своих верующих людей. Так что 
будьте верующими. Нам сейчас 
дается истинная правда – вера.

Протоиерей
Валентин БИРЮКОВ

Один человек накопил состояние, составля-
ющее три миллиона долларов. Он решил, что 
возьмет себе год отдыха от работы и поживет в 
роскоши, которую мог себе позволить благодаря 
своему богатству. Но не успел он принять это 
решение, как к нему спустился Ангел Смерти.

Будучи профессиональным торговцем, он ре-
шил любым способом уговорить Ангела Смерти, 
чтобы тот продал ему немного времени.

– Дай мне еще три дня жизни, и я отдам тебе 
треть моего состояния, один миллион долларов 
золотом, – обратился богач к Ангелу.

Тот отказался.
– Хорошо, оставь мне еще два дня жизни, и я 

отдам тебе две трети своих денег, два миллиона.
Ангел снова отказался.
– Дай мне всего один день, чтобы еще раз 

насладиться красотой этой земли и провести не-
много времени с семьей, которую я так долго не 

Притча о ценности времени

человек спросил, может ли Ангел дать ему не-
много времени, чтобы написать прощальную за-
писку? Это желание было удовлетворено.

«Правильно используйте время, которое от-
ведено вам для жизни, – писал человек. Я не 
смог купить даже часа жизни за три миллиона 
золотых долларов. Проверьте, прислушавшись к 
своему сердцу, все ли вещи, окружающие вас, 
обладают действительной ценностью».

видел, и я 
отдам тебе 
всё, что 
имею: три 
мил лиона 
долларов.

Но Ан-
гел был не-
поколебим.

Наконец, 
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